
慈濟傳播人文志業基金會 第二屆倫理委員會第二次會議 會議重點

主題討論：颱風新聞報導

與會人員：鄭主任委員貞銘、王委員端正、劉委員新白、楊委員憲宏、楊委員志弘

                   葉執行秘書樹姍、何副總監建明、張副總監尊昱、陳經理竹琪

與會時間：2016 年 11 月 4 日(五)  p.m. 14:00~16:00

與會地點：慈濟人文志業中心  12 樓大會議室

鄭主任委員貞銘

1. 颱風報導與閱聽人最密切關係之新聞報導，因牽涉到生命安全、財產損

失、乃至於擴及影響到國家建設，故災難新聞中之颱風新聞，應是災難

新聞非常值得深入探討之議題。

2. 我個人所接觸到新聞學或是新聞採訪學書籍或是討論 大多數只是泛泛

討論一點災難新聞報導，並沒有細分 地震、風災等等----。

壹、颱風新聞報導

陳經理竹琪

颱風新聞作業原則：

一、 颱風形成之時

1. 展開記者人力盤點，各地裝備盤點，工程會議。

2. 展開編輯台人力部署，主播 主編 執行製作 導播人力等。

二、 海上警報發布時：

1. 記者外派至駐點，工程人員調度。

2. 編輯台開始跑馬，從低頻到高頻，跑馬節目選擇。

3. 跑馬(颱風動態、停班停課訊息、交通狀況、防災叮嚀、撤離警戒)

4. 於每節新聞中，啟動即時雨量報告。

三、 陸上警報發布時：

1. 記者開始大量回傳各地報導，現場連線。

2. 啟動快報，視狀況增加節次與時間長度。

3. 風雨增強或釀災時，啟動廣告時段大小框。

貳、 各委員之建言

劉委員新白 

1.近期 NCC 報告提到有關颱風報導各台應加強救災上報導，而非誇災難的

   嚴重性。整體而言較為詬病的是相關颱風氣象新聞報導太多專有的名詞，

   一般觀眾較無概念，應以簡單易懂的方式呈現。
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另台灣發生颱風之時，幾乎都是固定在幾個地方有問題與災難，建議可

報導，政府所編列之預算做了那些整治，補救措施。

2.關於放颱風假事宜，新聞工作者都是無法休假的。大愛台優勢志工協助

   拍攝畫面但應規格化。颱風前的農產品搶收 志工或許也可協助人力，志

   工分布在各地 也可建立此平台。

楊委員憲宏

1. 颱風新聞製作難易度甚高，特別是颱風尚未抵達之前，觀察近幾年所有

颱風新聞報導都是過度誇大，衍生出問題，如：放假問題，衍生成政治

問題常不是科學問題。另外，災後颱風報導要特別注意。

台灣新聞未來困難度會越高，但大愛電台謹守分寸 是誠正信實之媒體，

新聞以正確性為首要。颱風後之新聞報導 相關民生問題，如:菜價問題、

停水、停電  護電、護水等問題，建議設計專題報導，由相關單位發言，

報真導正。

2. 網路留言掌握正確資訊，應該主動 報真導正，颱風來臨之時新聞特別

容易被造假，因此報導要除錯、辯證，查證外能主動說不對。務實誠正

信實、報真導正。

建議新聞部列出，颱風新聞報導守則，單獨就颱風新聞規範做出新聞準

則。

楊委員志弘

1. 台灣雖然很小颱風災情都在某些特定地方，在台北基本上較少有特別

重大災情，但這幾年颱風報導都很驚悚。

2. 關於颱風報導，事先的預告固然很重要，但將問題找出來及解決問題

更加重要，大愛台為優質電視台，建議可製作颱風後持續性深度報導。

王委員端正

1. 颱風新聞報導涉及到全民心裡，太誇大不實報導，讓當地獨居老人容

易焦慮、農民恐慌，農作物收成受到影響讓人驚慌失措。但現在新聞太

商業化、政治化、福利化。

i. 商業化＜商業電視台為收視率誇大報導、斷章取義 斷景取義＞
ii. 政治化＜政治立場不同，相互指責、批評＞

iii. 福利化
2. 現今網路世代，網民掌控整個社會思路及脈動，網民與鄉民真真假假，

難辨真假。但大愛電視台不同，報真導正、堅守原則，不起鬨，務實報

導，

3. 訂出新聞守則，大愛台並非商業電視台真實報導最重要。

張副總監尊昱
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1. NCC第一次開會時希望各家電視媒體都成立倫理委員會，此為政大教

授郭力晰提出的， NCC委託他們做各國研究，提到就是要訂出工作守

則。

鄭主任委員貞銘總結

1. 從各位委員們的高見 回歸新聞事業幾個基本，依據基本歸納颱風新聞

應如何處理：

I. 報導的基本什麼 

II. 監督的職責 也可做研究與學府做合作的研究 

III. 教育的責任

颱風只是台灣災難中的一件事，地震也是，建議災難新聞擴大研究。

可邀請新聞界有實務經驗的人士亦或在學校裡研究學者，訂出災難新

聞準則，可參考台北市新聞自律委員會守則，這對台灣新聞界應是有

貢獻。

2. 有關災難新聞報導，重視災難過程中感人的故事、於災難時顯現出溫暖

社會上的愛心。舉例：吳乙峰的 921 災後紀錄片。

3. 今天討論主題能有更深層發展也是大收穫，我們的社會要走向菁英還

是普羅社會，見仁見智，電視充滿許多是是而非的論調，然而大愛電

視台是報真導正 誠正信實之媒體，我們不只是新聞亦是社會提升水準

的力量。

葉執行秘書樹姍

1. 颱風新聞報導，網路與電視彼此輔助，建議先訂出守則，待下次會議

時提出討論。

2. 原則上按組織章程召開會議，下次會議預計明年四月中或是五月底開

會。
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